

## RELACIONES INTERNACIONALES

Tesis previa a la obtención del título de Licenciado en Relaciones Internacionales.

**AUTOR:** Francisco Sebastián

Guerrero Garcés

TUTOR: Mgs. José Emilio

Vásconez Cruz

Influencia de los proyectos del Banco Mundial en la acumulación de capitales de África durante 2000 – 2020

## Introducción

La presente investigación tiene como objetivo estudiar de qué manera los proyectos implementados por el Banco Mundial en África subsahariana han influido en la acumulación de capitales en el campo económico transnacional en esta región. Se pretende demostrar si en efecto el Banco Mundial ha impulsado a África subsahariana a convertirse en un actor competitivo dentro de la sociedad internacional o si simplemente está perpetuando una condición de región periférica.

Como punto de partida se debe comprender que el desarrollo es un concepto subjetivo que permite alcanzar los objetivos locales a una comunidad en específico. Al contrario del pensamiento occidental, el desarrollo no es una categoría intrínseca del pensamiento humano, por esta razón, es un error generalizar la concepción de este, pretendiendo que todas las sociedades lo deben percibir de la misma manera. De hecho, autores como Arturo Escobar (2007) han visto a la concepción de desarrollo occidental como un discurso que toma la forma de poder blando y de esa manera las potencias lograr controlar a los países periféricos. Además, si se relaciona el concepto de desarrollo asimilándolo con el concepto de progreso, y el progreso solo puede ser definido por el entorno social en cuestión y no existe una realidad objetiva sobre esto. Richard Peet (2015). Resulta fundamental comprender al desarrollo de la manera en la que se lo ha expuesto en líneas anteriores ya que ese es precisamente el objetivo general de esta investigación, descubrir si el Banco Mundial ofrece las herramientas para alcanzar el progreso autónomo de África subsahariana o si simplemente ejercer una especie de poder blando.

También, resulta necesario explicar por qué el trabajo de investigación toma a África subsahariana como el destino a estudiar. En primer lugar, se debe contar con una visión clara de lo que significa esta región, África subsahariana hace referencia a aquellos países de África que se encuentran debajo del desierto del Sahara y que no tienen raíces árabes, es decir, lo que se conoce como África negra (ACNUR, 2021). Ahora bien, esta región vio su independencia a final de los años 50s e inicios de los 60s, y, es por esta razón que es el único entorno en el mundo que no contó con una idea de desarrollo autónoma, en el momento en el que estos países lograron independizarse, el modelo de desarrollo de occidental estaba lo suficientemente posicionado y fue adoptado de manera inmediata en África (Escobar, 2007). Esto a diferencia de América Latina que sí realizó varios intentos por establecer una narrativa propia de desarrollo pero que al final se vio obligada a adoptar